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Что обозначает наречие?

На какие вопросы отвечает?

Как изменяется?

Каким членом предложения 
чаще всего бывает?



Прочитайте. Определите, какой  частью речи 
являются выделенные слова.

На лыжах
Падают снежинки тихо на поля.
Едем мы на лыжах – ветерок и я.
Мчусь я очень быстро,
Он – еще быстрей,
Мне кричит вдогонку:
«Догоняй скорей!»



далекий 

далеко

удали

далек

даль

дальний

!



Обстоятельственные Определительные

Наречия времени

Наречия цели

Наречия места

Наречия причины Наречия 
качественные

Наречия способа 
действия

Наречия меры и 
степени

Наречия образа 
действия



Укажите наречия места

   Приехать издалека,  очень волноваться, 

идти впереди, гулять дотемна, сделать 

много, обидеть сгоряча, расположиться 

вблизи, идти пешком, увидеть вдали, 

увеличить вдвое, приехать утром, обнять 

по-дружески, приехать откуда-то.



Укажите наречия времени

     Встать рано, уехать далеко, выучить 

сегодня, гулять дотемна, помнить всегда, 

встретиться специально,  очень 

волноваться, сделать завтра,  много 

работать, идти пешком, ждать внизу, 

приехать сейчас, произнести шёпотом.



Укажите наречия меры и степени

    Ехать навстречу, купить много, ждать 

внизу, переписать дважды, рассказать 

подробно, встать рано, принести чуть-

чуть, дважды чемпион, грустно смотреть, 

увеличить вдвое, приехать вечером, 

накормить досыта, ждать долго.



Проверка

 Издавна шаровая молния удивляет необычностью 
своего поведения.

Во-первых, она не поднимается вверх в 
окружающем холодном воздухе, во-вторых, сохраняет 
форму и движется. Она может парить над землёй или 
двигаться параллельно. Температура в шаровых 
молниях поднимается  невысоко. Она  ниже той, при 
которой светится обычный воздух.

Удивляет (с каких пор?) издавна.

Не поднимается (куда?) вверх.

Двигаться (каким образом?) параллельно.

Поднимается (как?) невысоко.

обст.

обст.

опр.

опр.



Превосходная 
степень наречия

Степени сравнения наречий

Сравнительная 
степень наречия

Простая 
форма
-ее, - ей 
(быстрее)
-е (громче)
-ше (раньше)

Составная 
форма
более, менее 
+
Н.ф. наречия
Более (менее) 
быстро
Более (менее)
громко

Простая 
форма
-ейше-,
 -айше_
(устаревшая 
форма)
Покорнейше,
нижайше

Составная 
форма
наречие в 
сравнительной 
степени + 
Всего, всех
Быстрее всех, 
лучше всего



         Было очень жарко. Лишь изредка белые, 

насквозь светящиеся облака ненадолго закрывали 

солнце, но и тогда  не становилось прохладнее.

Найдите  в предложениях наречие в 
сравнительной степени

Вспомнить 
правило

!



            Как прекрасны птицы в полете! Нередко мы 
замечаем, что есть птицы, которые летают быстрее 
других. А кто-нибудь задумывался, какая птица 
летает быстрее всех? Оказывается, что таким 
пернатым является сокол сапсан.

Найдите  в предложениях наречие в 
превосходной степени

Вспомнить 
правило

!



Образец морфологического разбора

Ложатся тихо ночи тени. (И.Суриков)
3

Тихо – наречие.

I. Ложатся (как?) тихо; признак 

действия.

II. Неизм.

III.  Ложатся (как?) тихо.
 – · – · – ·



•1
•Слитное и раздельное написание не с наречиями на -о и -е

•2
•Буквы е и и в приставках не- и ни- отрицательных наречий

•3
•Одна и две буквы н в наречиях на -о и –е

•4
•Буквы о и е после шипящих на конце наречий

•5
•Буквы о и а на конце наречий

•6
•Дефис между частями слова в наречиях

•7
•Слитное и раздельное написание приставок в наречиях, образованных от 
существительных и количественных числительных

•8
•Мягкий знак после шипящих на конце наречий

На главную



Укажите вариант ответа, где НЕ с наречиями  
пишется раздельно

(не)далеко

(не)привычно

(не)удивительно

(не)далеко, а близко

Вспомнить 
правило



Укажите вариант ответа, где НЕ с наречиями  
пишется раздельно

Вспомнить 
правило(не)взрачно

вовсе (не)глубоко

(не)вежливо

(не)уклюже



Вспомнить 
правилонисколько(не)важно

(не)глубоко, а мелко

ничуть (не)далеко

(не)ряшливо

Укажите вариант ответа, где НЕ с наречиями  
пишется слитно



Раздельно

НЕ с наречиями на -О и -Е пишется

Слитно

1. Если наречие не 
употребляется без не-, 
например, неряшливо, 
нечаянно;

2. Если наречие с не- может 
быть заменено 
синонимом без не-, 
например, недешево 
(дорого), недалеко 
(близко).

1. Если в предложении есть 
противопоставление с 
союзом а, например, 
живет не далеко, а близко;

2. Если при наречиях есть 
слова, усиливающие 
отрицание: далеко не, 
вовсе не, ничуть не, 
совсем не, никогда не, 
нисколько не, например, 
совсем не радостно.



Вспомнить 
правило

Укажите вариант ответа, где правильно указаны 
все цифры, на месте которых пишется НИ  

 1

 1, 2, 3

 1, 4

(1)когда (2)следует одеваться слишком 
пёстро, если (3)хотите выглядеть (4)лепо.



Вспомнить 
правило

 1, 2, 4

 3, 4, 5 

 1, 2, 3

Укажите вариант ответа, где правильно указаны 
все цифры, на месте которых пишется НЕ  

(1)где и (2)с кем (3)мог он найти общего языка, 
(4)куда было деться от (5)примиримого 
характера.



Вспомнить 
правило

Укажите варианты ответа, где в наречиях 
пишется НЕ  

 Хорошие книги (н..)
когда не умирают.
 Мне (н..)куда было 
бежать.
Я (н..)как не ожидала 
его визита.

 Ленивому все (н..)
когда.



НЕ- и НИ- в отрицательных наречиях



Вспомнить 
правило

Укажите варианты ответа, где в наречиях 
пишется НН  

Все слушали сообщение 
взволнова(н,нн)о.

Он отвечал пута(н,нн)о.

Я смотрел испуга(н,нн)о.

Экскурсия прошла 
организова(н,нн)о.



Вспомнить 
правило

Укажите, в каком ряду во всех наречиях пишется НН  

груст(н,нн)о, жалоб(н,
нн)о
непринуждё(н,нн)о, 
искус(н,нн)о

 медле(н,нн)о, испуга
(н,нн)о

 удивлё(н,нн)о, позд
(н,нн)о



Вспомнить 
правило

Укажите предложение, в котором в наречии 
пишется Н  

В окнах было 
соверше(н,нн)о темно.

Девочка стра(н,нн)о 
посмотрела на меня.

Пошел дождь – позд
(н,нн)о бежать за 
зонтом.



Одна и две буквы Н в наречиях на -О и -Е



Укажите вариант ответа, где в наречии на месте 
пропуска  пишется буква О

Вспомнить 
правилогоряч..

зловещ..

волнующ..

ещ..



Вспомнить 
правило

Укажите варианты ответа, где в наречиях на 
конце пишется буква Е  

блестящ.., зловещ.., певуч..

свеж.., горяч.., хорош..

ещ.., умоляющ.., певуч..

горяч.., ещ.., свеж.. 



Укажите вариант ответа, где в наречии на месте 
пропуска  пишется буква Е

Вспомнить 
правилогоряч..

зловещ..

хорош..

свеж..



Буквы О и Е после шипящих  на конце 
наречий

Без ударения – ЕПод ударением –  О

Свежо
Горячо
Хорошо

Певуче
Блестяще
Раньше

Запомни!
Ещё – исключение



Вспомнить 
правило

Укажите вариант ответа, где пропущена буква О

справ.. от нас

издавн.. повелось

начист.. вымыть

сначал.. скажи



Вспомнить 
правило

Укажите вариант ответа, где пропущена буква А

изысканн..

дочист…

недорог…

недостаточн…



Вспомнить 
правило

Укажите, в каком ряду на конце всех наречий 
пишется О

досыт.., издавн.. 

затемн.., докрасн.. 

направ.., досух..

досрочн.., влев..



ИЗ
   ДО

С

НА
ЗА

В

А

О

Буквы О и А на конце наречий

Издавна (давний) 
Досыта (сытый)
Справа (правый)

Влево (левый) 
Направо (правый)
Засветло (светлый)



Вспомнить 
правило

раздельно 

через дефис 

слитно

Укажите, как пишутся наречия (едва)(едва), 
(крепко)(накрепко), (точь)(в)(точь)



Вспомнить 
правило

раздельно 

слитно

через дефис

Укажите, как пишутся наречия (по)зимнему, (во)
первых, (по)товарищески



Вспомнить 
правило

раздельно 

слитно

через дефис

Укажите, как пишутся наречия (кое)где, куда
(нибудь), где(то)



Дефис между частями слова в наречиях



Вспомнить 
правило

(во)первых, (без)
умолку, (с)разбегу
(на)чисто, (в)ручную, 
(в)миг

(до)смерти, (на)ходу, 
(в)верх

(на)ходу, (в)плотную, 
(в)начале

Укажите, в каком ряду все наречия пишутся   
слитно



Вспомнить 
правило

(как)нибудь, (с)
разбегу, (на)лету
(по)дружески, (куда)то, 
(кое)где

(кое)где, (на)глазок, (в)
третьих

(на)ходу, (по)твоему, 
(в)начале

Укажите, в каком ряду все наречия пишутся   
через дефис



Вспомнить 
правило

(до)смерти, (на)ходу, 
(на)лету
(по)дружески, (куда)то, 
(кое)куда

(кое)где, (на)глазок, (в)
третьих

(на)ходу, (по)твоему, 
(в)начале

Укажите, в каком ряду все наречия пишутся  
раздельно



Вспомнить 
правило

Укажите, в каких рядах на конце всех  наречий 
пишется Ь  

 замуж.., настеж.., уж..

наотмаш.., вскач.., 
навзнич...
невтерпеж.., замуж.., 
наотмаш.. 

 сплош.., настеж.., 
проч…



Вспомнить 
правилоуйти проч..

выйти замуж..

открыть настеж..

мчаться вскач..

Укажите вариант ответа, где в наречии не 
пишется Ь



Вспомнить 
правило

Укажите варианты ответа, где в наречиях на 
конце не пишется Ь  

уж.., замуж.., невтерпеж..

настеж.., вскач.., навзнич..

невтерпеж.., замуж.., уж.. 

сплош.., настеж.., вскач…



Мягкий знак после шипящих на конце наречий

Ь
Уж, замуж, 
невтерпеж

Сплошь

Настежь

Прочь



Запомни!



 Наречие – самостоятельная часть речи, которая 
обычно обозначает

Вспомнить 
правило



 Найдите наречие в форме простой 
сравнительной степени

Вспомнить 
правило



 Определите разряд наречий: тотчас, рано, 
накануне

Вспомнить 
правило



Вспомнить 
правило

Укажите, в  каком наречии на месте пропуска 
пишется буква О



Вспомнить 
правило

 Укажите, в  каком наречии на месте пропуска 
пишется буква Е



Вспомнить 
правило

 Укажите, в  каком наречии не пишется на конце Ь 



Вспомнить 
правило

 Укажите,  какое наречие  пишется с НЕ 
раздельно



Вспомнить 
правило

 Укажите,  какое наречие  пишется с НЕ слитно



Вспомнить 
правило

 Укажите, в  каком наречии  пишется НН 



Вспомнить 
правило

Укажите, в каком наречии пишется НЕ  



Ваша оценка - 

Всего заданий выполнено - 

Правильных  заданий 
выполнено -   
Процент выполнения - 
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заместитель директора по УВР, 
учитель русского языка
 и литературы
Квалификационная категория:
высшая
Звание: 
«Почетный работник общего
образования РФ»
E-mail olgakpetrova@yandex.ru 

Петрова Ольга Константиновна



Информационные источники:
Русский язык: учебник для 7 класса общеобразовательных 
учреждений/ ( М.Т. Баранов,  Т.А. Ладыженская, Л.А. Тростенцова и др.; 
науч. ред. Н.М. Шанский). – М. : Просвещение, 2008.
Зикеев А.Г. Практическая грамматика на уроках русского языка: Учеб.-
метод. пособие для работы с уч-ся 4-7 кл. спец. (коррекционных) 
образоват. учреждений: В 4 ч. – М.: Гуманитар. изд. центр ВЛАДОС, 
2004. – Ч. 3: Деепричастие. Имя числительное. Наречие.
Изображения:
Баннер портала
Фон
Сова
Мальчик на лыжах
Смайлик
Сова  в очках
Мальчик с тетрадкой
     

 

 

Интернет-ресурсы

Правила в иллюстрациях:

Не и ни в отрицательных наречиях

Одна и две буквы Н в наречиях на -о и –е

Буквы о и а на конце наречий

Дефис между частями слова в наречиях

Мягкий знак после шипящих на конце наречий

Запомни! Полянка наречий,  Лагерь наречий



Материалы портала «Сеть творческих учителей» , МК «Создание КОР»: 
 
Задание 1,  Задание 2, Задания 3 – 4, Задание 5, Задание 6, Задание 7, 
Задание 8, 
Задание 9, Задание 10, Итоговое задание

Факультатив в рамках  мастер-класса «Создание КОР»:

Лекция 1. Лобанова Р.Б. Смекалова Ю.В. «Макрос-подсказка»
Лекция 2. Лобанова Р.Б. Смекалова Ю.В. «Создание кнопки»
Лекция 3. Лобанова Р.Б. Смекалова Ю.В. «Создание тестового вопроса»  
Лекция 4. Лобанова Р.Б. Смекалова Ю.В. «Создание тестов. 
Переключатель»
Лекция 5. Лобанова Р.Б., Смекалова Ю.В. «Создание интерактивных 
тестов . Пошаговая инструкция»

На главную


